



3^e Forum francophone sur l'APPRENTISSAGE

Le 9 mai 2019

Université de Moncton, campus de Shippagan

Célébrons la suite: créons ensemble un monde de possibilités!

Programme détaillé

3^e Forum francophone sur l'apprentissage
5^e anniversaire de la Politique d'aménagement linguistique et culturel (PALC)



Bienvenue à cette 3^e édition du Forum francophone sur l'apprentissage! Nous souhaitons que cette journée soit inspirante tant pour vous que pour votre communauté.

Vos hôtesse, coprésidentes et cofondatrices,

Claudine, Lyne et Arline



3^e Forum francophone sur L'APPRENTISSAGE

Le 9 mai 2019

Université de Moncton, campus de Shippagan

Célébrons la suite: créons ensemble un monde de possibilités!

Diplômée de l'Université Concordia et l'Université Laval, **Claudine Auger, M.A.** est professeure adjointe à l'Université de Moncton, campus de Shippagan (UMCS) depuis 2006. Elle a à cœur la réussite de ses étudiant(e)s ainsi que la pédagogie. Entre autres, elle est conseillère académique de son secteur, utilise des stratégies pédagogiques novatrices et coordonne un service de soutien à l'enseignement. Finalement, elle est cofondatrice et coprésidente du Forum francophone sur l'apprentissage, événement bisannuel portant sur l'éducation et l'apprentissage à l'UMCS.

Lyne Chantal Boudreau, Ph. D. est professeure en administration de l'éducation à l'Université de Moncton. Elle se passionne pour l'éducation et l'apprentissage. D'ailleurs, elle est très engagée dans la recherche en éducation (intérêts : milieu minoritaire francophone, leadership, passeurs culturels et rapports consentants et non consentants à caractère sexuel) ainsi qu'à titre de bénévole. Elle est l'une des trois cofondatrices et coprésidentes du Forum francophone sur l'apprentissage, événement bisannuel portant sur l'éducation et l'apprentissage à l'Université de Moncton, campus de Shippagan.

Arline Laforest détient une maîtrise en psychoéducation, profil mémoire et stage de l'Université de Québec à Trois-Rivières. Depuis 2011, elle travaille au Service d'accès et de soutien à l'apprentissage à l'Université de Moncton, campus de Shippagan (UMCS). Elle offre un accompagnement dans les études des étudiants universitaires présentant des troubles d'apprentissage, de trouble d'attention, de conditions physiques chroniques ou de santé mentale. Il est à noter que madame Laforest est l'une des trois cofondatrices et coprésidentes du Forum francophone sur l'apprentissage, événement bisannuel portant sur l'éducation et l'apprentissage à l'UMCS.



3^e Forum francophone sur l'APPRENTISSAGE

Le 9 mai 2019

Université de Moncton, campus de Shippagan

Célébrons la suite: créons ensemble un monde de possibilités!

Jeudi 9 mai 2019

- 7h45** Accueil et activités célébrant les réussites de la PALC
Léger déjeuner offert par Tazza CAFFE, Indépendant Rousseau & Épicerie Clover Farm
LeBreton
Carrefour de l'apprentissage
- 8h30** Ouverture du Forum et discours
Amphithéâtre Gisèle McGraw
- 9h00** Panel portant sur la mise en œuvre de la PALC : 5 ans, 5 axes
Amphithéâtre Gisèle McGraw

Description du panel

Ce panel vise à valoriser les réalisations effectuées dans chacun des axes de la PALC:

- *Vitalité du système éducatif;*
- *Construction identitaire;*
- *Petite enfance;*
- *Réussite éducative;*
- *Partenariat école-famille-communauté.*

Ce panel cherche aussi à illustrer les retombées de la PALC au sein de la communauté francophone de la province.

Chaque panelliste mettra en lumière un axe en présentant un projet communautaire concret réalisé au Nouveau-Brunswick. Nous souhaitons que ces exemples élaborés depuis l'adoption de la PALC puissent inspirer les participantes et les participants au Forum à se mobiliser et à entreprendre des projets dans leur propre environnement.

Panellistes



3^e Forum francophone sur L'APPRENTISSAGE

Le 9 mai 2019

Université de Moncton, campus de Shippagan

Célébrons la suite: créons ensemble un monde de possibilités!

Yves Doucet – Axe de la *Construction identitaire*



Yves Doucet est enseignant de mathématiques et de sciences depuis une vingtaine d'années. En février 2000, suite à une formation avec Mme Lise Paiement, il entreprend un parcours de perfectionnements et d'animations en construction identitaire qui continue de le faire vibrer.

En 2010, Sophie Lacroix lui fait le cadeau de l'inviter à contribuer à l'élaboration de l'axe « identité culturelle » de la PALC. Il s'engage ensuite à sa mise en œuvre, offrant ateliers, formations et appui au personnel des écoles du District scolaire francophone Sud qui cherche à l'intégrer à leurs pratiques. Il profite également d'un stage de perfectionnement de l'ACELF, et préside depuis l'an dernier le comité d'orientation de Francosphère.

Depuis janvier 2017, Yves est l'agent responsable de la construction identitaire au DSF-S, ce qui lui permet, entre autres, de collaborer avec Mme Lyne Chantal Boudreau et M. Francis Bourgoïn à l'accompagnement des directions d'écoles dans leurs rôles de passeurs culturels. Il a récemment fait partie de l'équipe d'animation du tout premier laboratoire d'innovation sociale francophone au Nouveau-Brunswick, portant sur l'engagement citoyen des jeunes francophones.

Yves est aussi père de quatre enfants, humoriste, conférencier, et grande gueule assumée...

Sue Duguay – Axe du *Partenariat école-famille-communauté*



Étudiante de 19 ans, à l'Université de Moncton en science politique, en économie et en science de la gestion, Sue Duguay est présentement présidente de la Fédération de la jeunesse canadienne-française (FJCF). Ses implications provinciales débutèrent en 2013, au sein du conseil de direction de la Fédération des jeunes francophones du Nouveau-Brunswick, l'organisme qu'elle présida de 2016 à 2018 tout en s'impliquant auprès de multiples causes connexes au fil du temps. Passionnée par l'art oratoire, la société, la politique et le droit, ces quatre derniers éléments servent, régulièrement, de propulsion vers des accomplissements nouveaux.



3^e Forum francophone sur L'APPRENTISSAGE

Le 9 mai 2019

Université de Moncton, campus de Shippagan

Célébrons la suite: créons ensemble un monde de possibilités!

Jonathan Landry – Axe de la *Réussite éducative*



Jonathan Landry est présentement agent de recherche et de développement à l'Association des enseignantes et des enseignants francophones du Nouveau-Brunswick.

Il possède une scolarité de doctorat en administration et politiques de l'éducation de l'Université Laval (Québec). Il a complété une maîtrise en sciences du langage à l'Université de Moncton, au cours de laquelle il a notamment participé à un stage de recherche à l'Institut de plurilinguisme de Fribourg, en Suisse. Il est aussi titulaire d'un baccalauréat en linguistique. Ses intérêts de recherches portent entre autres sur la psychosociologie des pratiques sociales et éducatives, le développement du pouvoir d'agir des personnes et des collectivités, la sociolinguistique et l'éducation en milieu scolaire francophone minoritaire.

Josée Parise Nadeau – Axe de la *Petite enfance*



Native du Lac-Baker au Nord-Ouest, Josée Nadeau a vécu plus de 20 ans à Dieppe pour ensuite s'installer avec sa famille à Fredericton en septembre 2014. Diplômée d'un baccalauréat en Loisirs ainsi qu'un diplôme d'études supérieures en Administration publique de l'Université de Moncton, elle occupe depuis 5 ans le poste de directrice pour les Services à la petite enfance au sein du ministère de l'Éducation et du Développement de la petite enfance. Son cheminement professionnel diversifié dans les domaines de la culture, du développement communautaire, de la santé et de l'éducation et de la petite enfance lui a permis de cumuler de nombreuses compétences et expertises. Josée donne également de son temps bénévolement à différents organismes de la communauté afin que les enfants et les familles puissent s'épanouir et ainsi redonner au suivant.



3^e Forum francophone sur L'APPRENTISSAGE

Le 9 mai 2019

Université de Moncton, campus de Shippagan

Célébrons la suite: créons ensemble un monde de possibilités!

Gérald Richard – Axe de la *Vitalité du système éducatif*



Sous-ministre (secteur francophone) du ministère de l'Éducation et du Développement de la petite enfance du Nouveau-Brunswick. Originaire de Rogersville au Nouveau-Brunswick, Gérald Richard a fait ses études en éducation à l'Université de Moncton. Il a entrepris sa carrière en 1992 comme enseignant d'éducation physique. Il a ensuite occupé les fonctions d'agent pédagogique, de directeur d'école et enfin celle de directeur général du district scolaire 11, de 2007 à 2011. En juin 2011, il est nommé sous-ministre adjoint par intérim du ministère de l'Éducation et du Développement de la petite enfance et, en juillet 2011, il devient directeur général du District scolaire francophone Sud. Depuis janvier 2013, Gérald Richard est de retour au ministère de l'Éducation et du Développement de la petite enfance à titre de sous-ministre du secteur francophone.

10h15 Pause artistique et musicale offerte par La Maison de la Culture inc., Aloha Café Boutique, Indépendant Rousseau & Épicerie Clover Farm LeBreton

Visite de l'Espace apprentissage

[Carrefour de l'apprentissage](#)

10h45 Conférence avec Madame Édith Luc
« *Le leadership partagé: le secret des grandes équipes* »

[Amphithéâtre Gisèle McGraw](#)

Description de la conférence

Le leadership partagé: le secret des grandes équipes

Bien que la collaboration et l'esprit d'équipe soient valorisés haut et forts dans nos sociétés, organisations et équipes, le défi majeur demeure d'amener les personnes à vraiment travailler ensemble, à réaliser une ambition collective et à y trouver du sens comme du plaisir. Appuyé des avancées de la recherche sur le sujet, le leadership partagé représente une avenue prometteuse de la réussite des équipes comme des sociétés.



3^e Forum francophone sur L'APPRENTISSAGE

Le 9 mai 2019

Université de Moncton, campus de Shippagan

Célébrons la suite: créons ensemble un monde de possibilités!

Le leadership partagé n'est pas une division du pouvoir, mais plutôt le partage dynamique des rôles et des comportements de leadership au sein d'une équipe. Il s'agit de l'exercice de l'influence des uns avec les autres plutôt que le leadership émanant d'une personne en particulier exerçant son influence ou son autorité sur les autres.

Quoique le concept semble clair et à la portée de tous, le leadership partagé correspond tout de même à des pratiques très concrètes. Cet atelier-conférence a pour objectif d'illustrer ce que sont ces pratiques et de rendre explicites les conditions de succès. Grâce à des exemples et des outils concrets, les participants pourront s'en inspirer pour les appliquer dans leur propre contexte et renforcer le leadership de tous mobilisés autour d'une même mission.

Conférencière

Edith Luc, M.Ps., Ph. D. en psychologie sociale et organisationnelle
Consultante, auteure et conférencière



Édith Luc est associée-conseil chez Pivot Transformation Organisationnelle Inc. Auteure reconnue et conférencière sur le thème du leadership partagé et collaboratif, elle se spécialise dans le développement d'une culture de collaboration afin d'accélérer les transformations organisationnelles, et de contribuer au bien-être au travail.

Avec une expérience de plus de 25 années en développement du leadership, Édith se spécialise dans la mise en place de pratiques de travail et de culture collaboratives. Elle travaille auprès de dirigeants, d'équipes naturelles et d'équipes de projets afin d'accroître leur efficacité et d'accélérer le changement en améliorant les pratiques de travail liées à la collaboration. Elle intervient auprès de toutes sortes d'équipes de nombreuses organisations nationales et internationales œuvrant dans différents domaines.

Édith a publié quelques livres, ainsi que de nombreux éditoriaux et articles sur le leadership collaboratif, y compris *Le leadership partagé* (PUM 2004, 2011), *La pratique du leadership partagé* (PUM 2013) et *Unleashing leadership potential* (2009). Un cinquième livre intitulé « Le secret des grandes équipes » vient de paraître en mars 2019.



3^e Forum francophone sur L'APPRENTISSAGE

Le 9 mai 2019

Université de Moncton, campus de Shippagan

Célébrons la suite: créons ensemble un monde de possibilités!

Édith détient un doctorat en psychologie sociale de l'Université de Montréal. Elle a été professeure associée à la Chaire de Leadership Pierre-Péladeau de HEC Montréal (2009-2013). Elle a été administratrice et présidente du conseil du Collège de Montréal, et de la Fondation Collège de Montréal (2007-2014) et a enseigné à l'Université de Montréal, à l'Université de Sherbrooke et à l'Université d'Ottawa. Elle intervient dans diverses entreprises de différents secteurs d'activités.

12h Dîner célébration 5^e anniversaire de la PALC
Présentation du Ministère de l'Éducation et du Développement de la petite enfance: Laboratoire d'innovation sociale et projet Créons la suite
[Cafétéria](#)

Description de la présentation

Cette présentation portera sur l'initiative du Ministère de l'Éducation et du Développement de la petite enfance d'aborder les divers défis de la population francophone au Nouveau-Brunswick grâce au laboratoire d'innovation sociale et du projet Créons la suite.

13h15 Ateliers créatifs en lien avec la PALC
[Locaux à confirmer](#)

Description des ateliers créatifs

Cette 3^e édition propose un atelier créatif PALC de type expérientiel, interactif et participatif. Son but est d'amener les participantes et participants à cerner un projet mobilisateur et réalisable selon les prémisses du leadership partagé en visant la mise en œuvre de la PALC. Un travail de collaboration entre les participantes et participants sera ainsi développé avec l'accompagnement d'une animatrice ou d'un animateur.

Animatrices/animateurs

- Marc Basque, professeur à l'Université de Moncton, campus d'Edmundston
- Francis Bourgoïn, étudiant à l'Université de Moncton
- Vincent Luc Brouillard, réseau de recherche sur les politiques sociales du Nouveau-Brunswick
- Julie Caissie, professeure à l'Université de Moncton
- Lorraine Haché, professeure à l'Université de Moncton, campus de Shippagan



3^e Forum francophone sur l'APPRENTISSAGE

Le 9 mai 2019

Université de Moncton, campus de Shippagan

Célébrons la suite: créons ensemble un monde de possibilités!

- Mathieu Lang, professeur à l'Université de Moncton
- Nicole Marquis, retraitée du système d'éducation: Nouvelle-Écosse, Nouveau-Brunswick, Université de Moncton
- Zoé Monette, agente d'animation et de liaison, Fédération des jeunes francophones du Nouveau-Brunswick

14h45 Pause artistique et musicale offerte par La Maison de la Culture inc., Tim Hortons & Indépendant Rousseau

Visite de l'Espace apprentissage

[Carrefour de l'apprentissage](#)

15h00 Présentation de l'étude Capital Humain

Groupe de Concertation sur l'éducation postsecondaire du Nord-est

[Amphithéâtre Gisèle McGraw](#)

Description de la présentation

En décembre 2000, se tenait dans la Péninsule acadienne, sous le thème: Vers une communauté d'apprentissage et d'engagement, un Forum sur l'Éducation et la Formation. Lors de ce forum, il a été identifié par les participantes et les participants le besoin de mettre sur pied des mesures pour identifier, évaluer et analyser notre ressource humaine actuelle et future, à partir de la fin des études secondaires.

Monsieur Blanchard présentera le contenu de l'initiative Capital humain-PA, une enquête longitudinale du potentiel humain de la Péninsule acadienne et certaines résultantes de l'étude, telles :

- Orientations des finissants.es du DSF-NE
- Lieux d'études postsecondaires
- Lieux de résidence
- Niveaux d'éducation
- Intention de revenir dans la PA
- Autres



3^e Forum francophone sur L'APPRENTISSAGE

Le 9 mai 2019

Université de Moncton, campus de Shippagan

Célébrons la suite: créons ensemble un monde de possibilités!

Présentateur

Roger W. Blanchard

Détenteur d'un diplôme 2e cycle en administration scolaire et en psychopédagogie de l'Université de Moncton, monsieur Blanchard a occupé divers postes au sein du système scolaire public de la péninsule acadienne : enseignant, enseignant ressource, agent pédagogique et directeur d'école.

Très engagé dans les organisations et les associations communautaires et professionnelles locales et provinciales, il a présidé plusieurs conseils d'administration :

APAPUM – Association du personnel administratif et professionnel de l'université de Moncton

AECAFN – Association des enseignants des classes auxiliaires francophone du N.-B.

RCJM-NB Inc. – Réseau des Complexes Jeunesse Multifonctionnels N.-B. Inc.

Cercle À-Marée-Haute de la Société des enseignants retraités francophones du N.-B.

Centre du développement de l'enfant de Tracadie

Nommé au poste de coordonnateur du volet éducationnel de la Relance économique de la péninsule acadienne en 2001, monsieur Blanchard a coordonné de 2004 à 2019, en partenariat avec plusieurs ministères, l'initiative Capital humain-PA, une enquête longitudinale destinée aux finissants et finissantes des écoles secondaires du District scolaire francophone Nord-Est.

15h30

-Présentation du Profil du leadership en aménagement linguistique et culturel pour le système éducatif acadien et francophone du N.-B. présenté par Lyne Chantal Boudreau, professeure et chercheure en administration de l'éducation à l'Université de Moncton et Francis Bourgoin, étudiant à la maîtrise mention administration en éducation à l'Université de Moncton;

-Présentation du Cours d'été international relatif aux droits de l'enfant présenté par Christian Whalen, Défenseur des enfants et de la jeunesse du Nouveau-Brunswick;

-PALC: retour et engagements;

-Lancement du numéro thématique de la Revue de l'Université;

-Célébration du 5^e anniversaire de la PALC;

-Évaluation du Forum;

-Mot de la fin.

Amphithéâtre Gisèle McGraw